
 

 
 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO II 

 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2019/00044            DEL  22/10/2019 

 

OGGETTO :    APPROVAZIONE DEL VERBALE SEDUTA DI CONSIGLIO DEL 2 

SETTEMBRE 2019 

 

L’anno duemiladiciannove il giorno 22 del mese di ottobre, alle ore 16:00 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 SMALDONE AVV. GIOVANNI LUCIO  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
       

1 ABBATESCIANNI  Alessandra SI  12 PATRUNO Sig. Carlo NO 
2 AMBRUOSI  Virginia SI  13 PUTIGNANO Sig. Giovanni SI 
3 BONDANESE  Giuseppe SI  14 RELLA Sig. Giuseppe SI 
4 COLAPIETRO Sig. Matteo SI  15 RUGGIERO Sig. Pierpaolo SI 
5 COLELLA  Claudia SI  16 SALEMMI Sig.ra Giovanna SI 
6 DAMIANI Sig. Nicola SI  17 SANTERAMO  Vito SI 
7 DI PANTALEO Sig. Davide SI  18 SCANNICCHIO  Saverio SI 
8 FIORENTINI  Emanuela SI  19 SCHIRONE Sig. Luigi NO 
9 LISCO Sig. Giacinto SI  20 TRAVERSA Sig. Giuseppe SI 

10 LOSITO Sig. Riccardo SI     
11 MONCADA  Vincenzo SI     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Umberto Ravallese . 

 

Totale presenti: n. 18  su n. 20 consiglieri assegnati  



 

Assenti :  Carlo Patruno Luigi Schirone  

 



 



 

IL CONSIGLIO  MUNICIPALE 
 
 
VISTO il verbale relativo alla seduta di  Consiglio del 2  settembre 2019, 

allegato in copia; 
 
ACCERTATA la rispondenza dello stesso alla volontà espressa dai Consiglieri nel 

corso della seduta di cui sopra; 
 
RITENUTO pertanto di approvare il verbale in questione, allegato alla presente 

deliberazione; 
 
PRESO ATTO che sulla proposta di deliberazione di che trattasi, sono stati 

omessi sia il parere di regolarità tecnica, per quanto disposto 
dall’art.10 comma 3 del vigente regolamento sul decentramento 
amministrativo, sia quello di regolarità contabile, in quanto non vi 
sono adempimenti finanziari; 

 
 

Con voti unanimi espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 
 
 
 

D E L I B E R A 

 
 
 
APPROVARE il verbale della seduta del Consiglio Municipale  del 2 settembre 2019.   
 
 
 
  



 

 
OGGETTO: APPROVAZIONE VERBALE SEDUTA CONSIGLIO DEL 2 SETTEMBRE 2019 

    
  SCHEDA VOTANTI 

   
  DELIBERAZIONE 

 

 

SMALDONE X 

     

ABBATESCIANNI  X 

AMBRUOSI  X 

BONDANESE X 

COLAPIETRO X 

COLELLA X 

DAMIANI X 

DI PANTALEO X 

FIORENTINI X 

LISCO X 

LOSITO X 

MONCADA X 

PATRUNO = 

PUTIGNANO X 

RELLA X 

RUGGIERO X 

SALEMMI X 

SANTERAMO X 

SNANNICCHIO X 

SCHIRONE = 

TRAVERSA X 

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI  IL PRESIDENTE  E  N. 18 CONSIGLIERI. 

 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
OGGETTO: APPROVAZIONE VERBALE SEDUTA CONSIGLIO DEL 2 SETTEMBRE 2019 

    
 
 

   
 
 

ESITO VOTAZIONE 

IL CONSIGLIO  MUNICIPALE 

 
 CON VOTI UNANIMI espressi per alzata di mano e proclamati dal 
Presidente 
 

come da scheda votanti di cui sopra, 
 

APPROVA  
 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 
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- Si procede al primo appello nominale -  

 

Direttore 

Consiglieri in aula. Buonasera a tutti, procediamo con 

l’appello, ore 16.00. 

Abbatescianni Alessandra presente 

Ambruosi Virginia presente  

Bondanese Giuseppe presente  

Colapietro Matteo presente  

Colella Claudia presente  

Damiani Nicola presente  

Di Pantaleo Davide presente 

Fiorentini Emanuela presente 

Lisco Giacinto presente  

Losito Riccardo presente  

Moncada Vincenzo presente 

Patruno Carlo presente 

Putignano Giovanni presente  

Rella Giuseppe presente  

Ruggero Pierpaolo presente  

Salemmi Giovanna presente  

Santeramo Vito presente  

Scannicchio Saverio presente  

Schirone Luigi assente  

Traversa Giuseppe presente  
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Presidente sono presenti solo in diciannove, per questa 

seduta dobbiamo essere tutti, quindi dobbiamo attendere 

almeno un quarto d’ora e rintracciare Schirone. 
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Presidente 

Direttore la prego di precedere con l’appello. 

 

- Si procede al secondo appello nominale -  

 

Direttore 

Consiglieri, ore 16.10, procedo con l’appello. 

Abbatescianni Alessandra presente 

Ambruosi Virginia presente  

Bondanese Giuseppe presente  

Colapietro Matteo presente  

Colella Claudia presente  

Damiani Nicola presente  

Di Pantaleo Davide presente 

Fiorentini Emanuela presente 

Lisco Giacinto presente  

Losito Riccardo presente  

Moncada Vincenzo presente 

Patruno Carlo presente 

Putignano Giovanni presente  

Rella Giuseppe presente  

Ruggero Pierpaolo presente  

Salemmi Giovanna presente  

Santeramo Vito presente  

Scannicchio Saverio presente  
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Schirone Luigi presente  

Traversa Giuseppe presente  

Presidente sono tutti presenti. 

  

Presidente 

Riscontrata la presenza del numero legale, dichiaro aperta 

la seduta e pongo all’esame del Consiglio la proposta di 

deliberazione n. 2019/0006, della quale do lettura. 

“La ripartizione servizi demografici, elettorali, 

statistici, post elettorale del Comune di Bari, con nota n. 

215574 del 30 luglio 2019, avente ad oggetto “elezione 

diretta del presidente e del Consiglio del municipio 2, 

trasmissione atti ufficio centrale elettorale, ha trasmesso 

il verbale delle operazioni dell’ufficio centrale 

elettorale del municipio 2. Da tale verbale si evince che è 

stato proclamato eletto presidente del municipio 2 

Poggiofranco, Picone, Carrassi, San Pasquale, Mungivacca il 

candidato Giovanni Lucio Smaldone e che sono stati 

proclamati eletti alla carica di consigliere del municipio 

2 i seguenti candidati:  

per la lista n. 20 “Bari Bene Comune”, collegata al 

candidato eletto presidente, il consigliere Giacinto Lisco.  

Per la lista n. 13 “Decaro Sindaco”, collegata al candidato 

eletto presidente, la consigliera Giovanna Salemmi, il 
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consigliere Giovanni Putignano e la consigliera Alessandra 

Abbatescianni. 

Per la lista n. 15 “Decaro per Bari”, collegata al candidato 

eletto presidente, il consigliere Riccardo Losito, il 

consigliere Carlo Patruno e la consigliera Claudia Maria 

Colella. 

Per la lista n. 18 “Partito Democratico”, collegata al 

candidato eletto presidente, il consigliere Giuseppe Rella, 

il consigliere Nicola Damiani, il consigliere Davide Di 

Pantaleo, la consigliera Emanuela Fiorentini e il 

consigliere Giuseppe Traversa. 

Per la lista n. 16 “Sud al centro Bari”, collegata al 

candidato eletto presidente, il consigliere Vito Santeramo. 

Per il gruppo di liste collegate al candidato presidente non 

eletto, per la lista n. 10 “Movimento 5 Stelle” il 

consigliere Giuseppe Bondanese, nonché il consigliere 

Vincenzo Moncada. 

Per la lista n. 1, collegata al candidato presidente non 

eletto, il consigliere Pierpaolo Ruggero.  

Per la lista n. 5 “Lega Salvini”, il consigliere Matteo 

Colapietro e il consigliere Saverio Scannicchio. 

Per la lista n. 1 “Forza Italia”, il consigliere Luigi 

Schirone. 

Per la lista n. 7 “Fratelli d’Italia”, la consigliera 

Virginia Ambruosi.  



Municipio 2 Picone-Poggiofranco-Carrassi-San Pasquale-Mungivacca   seduta consiliare 02 settembre 2019 

 

 
 
 
Emme Effe Engineering srl - Bari   Pagina 6 

Ai sensi dell’art. 1 del Tuel il Consiglio, prima di 

deliberare su qualsiasi altro oggetto, ancorché non sia 

stato prodotto alcun reclamo, deve esaminare la condizione 

degli eletti a norma del capo II, Titolo III, dello stesso 

decreto legislativo 267/2000 e dichiarare la ineleggibilità 

di essi quando sussista alcuna delle cause ivi previste 

provvedendo secondo la procedura indicata dall’art. 69. 

Inoltre l’art. 20 del vigente regolamento sul decentramento 

amministrativo istitutivo dei municipi prevede che, entro 

dieci giorni dalla proclamazione degli eletti, il presidente 

convoca il Consiglio del municipio per la convalida degli 

eletti e per gli ulteriori adempimenti di cui all’art. 41 

decreto legislativo 267/2000 - e omissis -.  

I consiglieri eletti, così come il presidente, depositano 

prima della seduta di convalida, la dichiarazione di 

insussistenza di cause di incompatibilità di cui al decreto 

legislativo n. 39 del 2013.  

Il Consiglio, prima di deliberare su ogni altro oggetto, 

verifica che gli eletti siano in possesso di tutti i 

requisiti prescritti. 

Verificata per ciascuno degli eletti l’assenza di cause di 

incandidabilità e ineleggibilità ai sensi dell’art. 10 del 

decreto legislativo 235 del 2012 e del decreto legislativo 

267/2000, art. 60, così come modificato dalla legge 56 del 
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2014, a mezzo di autocertificazione agli atti del presente 

atto quale parte integrante. 

Acquisite per ciascuno degli eletti le dichiarazioni di 

assenza e di presenza di cause di incompatibilità di cui 

all’art. 63 del decreto legislativo 267/2000, agli atti 

d’ufficio. 

Dato atto che in data 1° agosto 2019 è stata inoltrata la 

richiesta alla Procura della Repubblica presso il Tribunale, 

ufficio locale del casellario giudiziale di Bari, per il 

rilascio dei certificati concernenti i nominativi dei neo 

eletti consiglieri municipali al fine di verificare la 

veridicità delle autocertificazioni rilasciate dagli stessi, 

e che in pari data sono stati trasmessi i certificati 

verificati dall’ufficio e agli atti dello stesso, si invita 

il Consiglio a pronunciarsi sulle condizioni di eleggibilità 

dei membri eletti e sulle eventuali sopravvenute 

incompatibilità degli stessi con la carica”.  

Quindi a questo punto io dichiaro aperta la discussione, 

laddove vi dovesse essere qualche consigliere che voglia 

fare interventi. Non vi sono interventi, quindi pongo in 

votazione per alzata di mano la proposta di deliberazione. 

Votano favorevoli tutti quanti, allora all'unanimità la 

proposta viene approvata. 
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Pongo in votazione l'immediata esecutività della proposta, 

sempre per alzata di mano. Come sopra, tutti favorevoli, 

quindi è approvata anche l'immediata esecutività.  

Ora consentitemi di fare gli auguri al nuovo Consiglio, ai 

consiglieri più esperti che sono stati riconfermati, 

evidentemente hanno lavorato bene nelle precedenti 

consigliature, e anche ai nuovi consiglieri che stanno 

vivendo per la prima volta questa bella esperienza, sono 

convinto che lavoreremo bene insieme, sia con la maggioranza 

nutrita che con l’opposizione, sicuramente saprà fare 

un’opposizione costruttiva e utile per il territorio. 

Ora, prima di cedere la parola ai consiglieri che dovessero 

ritenere di presentarsi e di fare i saluti di rito, 

consentitemi di ringraziare tutti i presenti per questa 

nutrita partecipazione, sono tanti gli amici che oggi hanno 

deciso di condividere con noi questa giornata, saluto 

quantomeno le autorità, il consigliere regionale Anita 

Maurodinoia, vedo i consiglieri comunali, Pennisi, Albenzio, 

non vorrei dimenticare qualcuno, il Sindaco, vedo il 

consigliere comunale di Altamura Lorusso, insomma vi 

ringrazio tutti quanti di essere qui presenti a condividere 

con noi questa giornata.  

Ora chiedo agli amici consiglieri se ci sono interventi da 

parte di qualcuno. Il consigliere Giuseppe Rella. 
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Consigliere Rella (Partito Democratico) 

Devo dire che non me l’aspettavo però sono emozionato, è 

bello poter essere di nuovo qui a rappresentare quello che i 

cittadini ci chiedono, sono entrato cinque anni fa in questo 

Consiglio con grande curiosità e grande entusiasmo e voglia 

di fare, e ne sono uscito alla fine del mandato con la 

rafforzata consapevolezza che la politica è utile, che la 

politica serve ad incidere sulla vita delle persone. Ed è 

questa la cosa che più mi ha reso orgoglioso del mandato che 

è andato a concludersi. 

Brevemente voglio solo dare il ben ritrovati ai consiglieri 

uscenti e ben trovati ai nuovi, soprattutto ai nuovi dico 

che sarà una bellissima esperienza nonostante le difficoltà, 

proprio per quello che dicevo prima, cioè è possibile 

essere, grazie a questo piccolo ruolo è possibile essere 

protagonisti della vita della città, per quanto sia 

difficile, perché poi il potere che abbiamo è suddiviso tra 

tanti soggetti, compresi gli uffici con cui ci 

interfacciamo, non solo la politica, non solo i livelli 

istituzionali perché avremo a che fare con la Giunta, avremo 

a che fare tra di noi con la minoranza e la maggioranza, 

però anche con gli uffici, che ci danno, ci possono dare una 

grande mano nel realizzare quello che penseremo quelle che 

saranno le nostre linee di indirizzo. 
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Quando parlo di effettivi risultati della politica penso a 

tanti temi di cui abbiamo parlato per tanto tempo, su cui in 

questa sede ci siamo confrontati tante volte, e di cui poi 

abbiamo visto finalmente partire i cantieri, penso 

all’allargamento di via Amendola, alla riqualificazione di 

Piazzetta dei Papi, ma potrei citarne tante. Ognuno di noi 

nel suo ruolo, anche di minoranza, ha dato il suo contributo 

a quella modifica della città, che poi cambia la vita delle 

persone, ed è questa la cosa più bella e che mi rende 

orgoglioso. 

Chiudo soltanto dicendo che dovremo essere uniti come 

Consiglio, e qui chiedo al presidente impegno e 

disponibilità, nell’attuazione del decentramento 

amministrativo, perché a me non va di vedere tanti cittadini 

che ci danno fiducia, che ripongono in noi le loro 

aspettative, i loro problemi, e noi dobbiamo dare risposte, 

ed è giusto che vengano pretese da noi le risposte perché 

abbiamo un ruolo che occupiamo e che dobbiamo al meglio, con 

massimo impegno portare avanti. Però è necessario che si 

realizzi o almeno che si rispetti il regolamento sul 

decentramento amministrativo istitutivo dei municipi, perché 

dobbiamo vedere riconosciuta la dignità del nostro ruolo e 

quindi credo che in questo mandato, forte dell’esperienza 

conclusasi qualche mese fa, dovremo essere uniti su questo e 

nel gioco delle parti ovviamente di maggioranza e minoranza 
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dovremo alzare un attimino la testa rispetto a questo tema e 

prenderci le competenze che ci spettano da regolamento, 

senza violare i meccanismi istituzionali, anzi 

rispettandoli. Chiudo ringraziando tutti voi di essere qui, 

perché insomma è bello vedere gente ai nostri Consigli e 

ringrazio ognuno di voi perché sicuramente il vostro apporto 

arricchirà anche la mia esperienza. In bocca al lupo a 

tutti. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Rella. Colgo l’occasione per salutare 

l'assessore al Bilancio del Comune di Bari Alessandro 

D’Adamo, che nel frattempo è comparso. Ci sono altri 

interventi? La consigliera Giovanna Salemmi.  

 

Consigliera Salemmi (Decaro Sindaco) 

Anche io ci tenevo a fare gli auguri, a porgere il saluto, a 

fare l’augurio a questo Consiglio che si è appena insediato 

e al neo presidente, e ai nuovi consiglieri, ai nuovi 

eletti, che siedono per la prima volta in quest’aula. Ma la 

verità, anche per l’esperienza ormai fatta, è che l’augurio 

di buon lavoro lo dobbiamo fare a tutti quanti noi, nuovi e 

vecchi, perché durante questa legislatura siamo chiamati a 

svolgere un ruolo di rilevante importanza cittadina perché 

noi rappresentiamo i cittadini che ci hanno eletti, ma anche 
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coloro che non ci hanno eletti,perché tutte le decisioni che 

verranno prese in questo Consiglio, da questo Consiglio, 

saranno le decisioni, cioè le volontà di questo Consiglio 

avranno delle ripercussioni nei quartieri e saranno 

espressione della mission di questo municipio, che questo 

municipio vorrà dare. Quindi io mi auguro che questi cinque 

anni di legislatura siano cinque anni di confronto, di 

collaborazione, di costruzione e di realizzazione di 

iniziative che siano frutto della reale esigenza del 

territorio e dei cittadini, e non espressioni di singole 

volontà o di personali egoismi, personali egoismi o di 

partito, perché quello che non dobbiamo mai dimenticare è 

che la nostra missione è quella del bene comune. Al riguardo 

vorrei citare una frase di un professore, del professor 

Settis, che almeno per me ben esplicita il concetto di bene 

comune, vorrei condividerla con voi perché mi sembra 

opportuna: “bene comune vuol dire coltivare una visione 

lungimirante, vuol dire investire sul futuro, vuol dire 

preoccuparsi della comunità, dei cittadini, vuol dire 

anteporre l’interesse a lungo termine di tutti all’immediato 

profitto dei pochi, vuol dire anteporre, prestare priorità, 

attenzione ai giovani, alla loro formazione e alle loro 

necessità. Vuol dire anteporre l’eredità che dobbiamo 

consegnare alle generazioni future all’istinto primordiale 

di divorare tutto e subito”. Ecco io penso che questa idea 
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di bene comune sia sempre valida, sia valida nella famiglia, 

nella scuola, nella pubblica amministrazione, ed è la cosa 

che dobbiamo sempre tenere presente davanti a noi. 

Approfitto per ringraziare il pubblico presente così 

numeroso, ci fa davvero molto piacere perché insomma dopo 

l’esperienza avuta è il sintomo di una partecipazione attiva 

e questo è quello che noi vogliamo, vogliamo condividere con 

voi le scelte che si devono fare sul territorio per i 

cittadini e per il territorio, per cui grazie a tutti e buon 

lavoro.  

 

Presidente 

Grazie consigliera Salemmi, c’è il consigliere Riccardo 

Losito.  

 

Consigliere Losito (Decaro per Bari) 

Grazie presidente, un saluto ai cittadini qui presenti, un 

saluto al direttore, ad Antonella, che non sta 

verbalizzando, oggi è festa penso. Un saluto naturalmente e 

un ringraziamento, inizio con i ringraziamenti, in modo 

particolare i consiglieri che mi hanno sostenuto e dato una 

mano, sia i due consiglieri comunali nonché amici Piero 

Albenzio e Cristina Pennisi, ma credo anche di ringraziare 

il presidente Smaldone per l’esito positivo della campagna 

elettorale, se no non saremmo qui forse tutti così stretti 
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in maggioranza oggi. Un grazie particolare ai miei due 

colleghi di lista, a Carlo Patruno che sarà il mio 

capogruppo, e Claudio Maria Colella, che anche con il 

sopporto dei candidati della nostra lista mi permettono e ci 

permettono di stare qui oggi.  

Un nuovo inizio di legislatura, che ci vedrà impegnati a 

realizzare, o meglio rispondere concretamente alle varie 

sollecitazioni che abbiamo ricevuto durante la campagna 

elettorale, sia dai residenti che dai non di questo 

municipio, ci sono tante attività, ci sono interessi vari, 

per cui non è solo dai residenti che abbiamo avuto questo. E 

dobbiamo concretizzare ciò che è presente anche nel 

programma elettorale di Gianlucio Smaldone, questo non vuol 

dire azzerare ciò che di buono è stato fatto nei cinque anni 

trascorsi, perché non si capirebbe come mai consiglieri 

della precedente legislatura oggi sono qui presenti, sia di 

maggioranza che di opposizione, vuol dire che si è lavorato 

e si è lavorato bene. A tal proposito saluto l’unico 

consigliere con cui ho avuto un’esperienza politica e 

legislativa in questo territorio, ex circoscrizione, che è 

Gianni Putignano, per cui lo vedo e sono felice della sua 

presenza. Servirà collaborazione sia politica che 

amministrativa, politica tra maggioranza e opposizione, 

diversi sì ma non per forza contrapposti per realizzare 

quello che vogliamo fare. La collaborazione amministrativa, 
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caro direttore, nessuno deve ritenersi fine a se stesso, in 

questo palazzo, in questa sede siamo coinquilini, ognuno è 

funzionale per e con l’altro, per andare avanti e per 

raggiungere quei risultati di cui stiamo dicendo.  

Io ho scritto “rubo”, ma non è rubo, prendo in prestito due 

termini che oggi una consigliera ha pubblicato su Facebook: 

entusiasmo e determinazione, ho letto sostantivo maschile e 

femminile proprio per parare i sessi, al di là della 

presenza non farò nessun cenno alla presenza femminile, 

perché è giusto che non ci siano mai le proporzioni , ci sia 

una presenza, perché le donne hanno un senso che forse 

l’uomo non ha ma anche la donna ha bisogno dell’uomo per 

determinate cose, per cui di proporzioni con me quando si 

parla di uomo-donna non ne parlate, perché io vedo 

potrebbero esserci qui diciassette donne e tre uomini, di 

questo non me ne dispiacerebbe.  

L’entusiasmo e la determinazione che dovranno accompagnarci 

in questa esperienza perché noi rappresentiamo, amici 

consiglieri, un territorio di oltre 90 mila persone, un 

territorio che vede presenti scuole, tutti i livelli delle 

scuole, gli ospedali, abbiamo tante aree a verde, alcun e 

sicuramente da riqualificare, dobbiamo anche pensare su 

Mungivacca per esempio, abbiamo un campo sportivo che è 

stato per il momento messo in seconda linea, in seconda 

fascia, dovremmo recuperare anche questo, le vie 
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commerciali, insomma abbiamo tanto da fare, e ricordo a me 

stesso e a ognuno di noi che noi venti siamo stati eletti e 

rappresentiamo questi residenti, queste esigenze insieme, 

siamo stati scelti con oltre 400 candidati eravamo, per cui 

il peso non è del singolo voto, della singola lista, ma 

perché sulle spalle abbiamo altre persone, altre 380 e oltre 

persone che ci hanno dato la possibilità oggi di essere qui 

in questo Consiglio. Grazie.  

 

Presidente 

Grazie consigliere Losito, nel frattempo saluto il 

consigliere comunale Di Giorgio, il consigliere comunale di 

Corato Malcangi. Consigliere Santeramo. 

 

Consigliere Santeramo (Sud al centro Bari) 

Il mio intervento è solo di presentazione e di augurio di 

buon lavoro a tutti quanti, per me è una nuova esperienza ed 

è un piacere essere qui. Volevo ringraziare il presidente, 

augurargli in bocca al lupo per tutto, tutti coloro che ci 

hanno votato sperando nella risoluzione di tante 

problematiche e di essere affianco dei cittadini. Colgo 

l’occasione per ringraziare chi mi ha dato fiducia, Anita 

Maurodinoia, il nostro consigliere e la nostra leader, e 

rinnovo l’in bocca al lupo a tutti. mi sono solo presentato, 

grazie. 
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Presidente 

Grazie consigliere Santeramo. La consigliera Abbatescianni. 

 

Consigliera Abbatescianni (Decaro Sindaco) 

Buonasera a tutti e a tutte. Io mi trovo emozionata ed è 

strano per me trovarmi emozionata perché insomma chi mi 

conosce sa che sono una piuttosto spontanea, però prenderò 

come spunto innanzitutto per ringraziare tutte le persone 

che sono qui, perché sicuramente qualcuno ha riposto la 

fiducia in me votandomi e utilizzerò come spunto un po’ 

qualche cosa che hanno detto tutti, tutte le persone che si 

sono presentate, perché di ciascuno di loro ho ascoltato e 

mi è piaciuto, innanzitutto entusiasmo e determinazione sono 

le parole che caratterizzano il mio inizio di impegno e 

spero che caratterizzeranno tutto il prosieguo di questo 

percorso che mi accingo insieme a voi a fare. E poi il fatto 

che siamo diversi ma non dobbiamo essere contrastanti, 

perché per il bene comune di cui parlava la consigliera 

Salemmi, mi piace molto questo termine che ha usato, 

dobbiamo pensare non a scontrarci in quanto per idee 

politiche diverse, ma poiché noi siamo qui e rappresentiamo 

tutti quelli che ci hanno votato indipendentemente da 

opposizione o maggioranza, dobbiamo cercare nel modo più 

costruttivo di raggiungere l’obiettivo, che deve essere un 

obiettivo a mio modesto parere comune. Quindi io oggi mi 
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sento di dare innanzitutto, se mi consentite, un in bocca al 

lupo a me, che è l’inizio di questo percorso, e un in bocca 

al lupo a tutti noi, maggioranza ed opposizione, e ringrazio 

il nostro presidente perché fin dall’inizio si è mostrata 

comunque una persona che ha voluto da subito vederci 

compatti. Quindi grazie a tutti e buon lavoro a tutti e a 

tutte. 

 

Presidente 

Grazie consigliera Abbatescianni. Ci sono altri interventi? 

Il consigliere Bondanese del Movimento 5 Stelle. 

 

Consigliere Bondanese (Movimento 5 Stelle) 

Buonasera presidente, colleghi consiglieri e cittadini qui 

presenti, io sono Giuseppe Bondanese, un insegnante, ed 

insieme al mio collega, ing. Vincenzo Moncada, 

rappresentiamo il Movimento 5 Stelle in questo municipio. A 

noi piace usare il termine “portavoce” perché da semplici 

cittadini ci faremo carico della voce  di coloro che vivono 

nei quartieri del nostro municipio, conosciamo bene i 

quartieri perché ci viviamo da sempre e cercheremo, nei 

limiti delle funzioni a noi assegnate, di migliorare il 

territorio, faremo un’opposizione reale ma leale, per noi 

non esistono provvedimenti di destra o di sinistra ma solo 

provvedimenti che portano giovamento e miglioria, o 
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provvedimenti deleteri per i cittadini. Questa sarà la 

nostra bussola per orientarci in questa consigliatura.  

Auspichiamo un reale e concreto attuamento di un tanto 

decantato decentramento amministrativo, che permetterebbe a 

questo Consiglio, in quest’aula, di prendere provvedimenti 

che cambierebbero davvero in meglio la vita dei nostri 

concittadini. Decentramento amministrativo non ancora ben 

attuato per diversi motivi e svariati problemi, ma i baresi 

cominciano a chiedersi se non sia una scelta politica non 

attuarlo al 100%, e noi tutti siamo chiamati a dare una 

risposta a questo.  

I municipi sono il punto più vicino della  politica con i 

cittadini, cerchiamo di non lasciarci scappare questa 

occasione di poter fare buona politica. Grazie. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Bondanese. Ci sono altri interventi? Il 

consigliere Colapietro. 

 

Consigliere Colapietro (Lega Salvini) 

Buonasera, ovviamente mi unisco anche io all’augurio a tutti 

i colleghi consiglieri di buon lavoro. Soltanto due parole e 

principalmente dirette al neo presidente: visto che io sono 

anche uno dei consiglieri uscenti, riprendo anche quello che 

è stato il mio ultimo intervento ad aprire in questa stessa 
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aula ed era ovviamente, come già hanno anche accennato altri 

colleghi di minoranza e di maggioranza, un intervento che 

andava un po’ a fare il punto sul famoso decentramento 

amministrativo. Quello precedente, di aprile, era un  

intervento un po’ di rimpianto per quello che doveva essere 

e non è stato, è vero che in questi quattro-cinque mesi 

abbiamo già qualche novità, cioè abbiamo alle nostre spalle 

la scritta “Municipio 2” mentre per cinque anni abbiamo 

avuto “Circoscrizione”, e anche l’insegna esterna vedo che è 

stata aggiornata e finalmente c’è scritto Municipio 2. 

Mi auguro che questo sia un segnale visivo ma anche che poi 

segua nei fatti un reale decentramento, perché poi ci può 

essere tutta la collaborazione che volete e che vogliamo, 

maggioranza e minoranza, però se non abbiamo la possibilità 

concreta di avere autonomia, di avere fondi, di avere la 

possibilità di incidere nelle scelte sul nostro territorio, 

poi tutto il resto secondo me viene meno. Quindi mi auguro 

che il presidente su questo lo metta all'ordine del giorno 

come primo punto, visto che le esortazioni tra l’altro 

provengono da tutti gli schieramenti, da tutti i lati, e che 

non si aspetti la fine di questo mandato per avere poi 

concretamente il decentramento ma magari già nei primi mesi 

si comincia a poter lavorare in maniera seria e costruttiva 

per il territorio. Solo questo, grazie e in bocca al lupo a 

tutti. 
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Presidente 

Grazie consigliere Colapietro. Cercheremo di fare tutto il 

possibile. C’è la consigliera Ambruosi.  

 

Consigliera Ambruosi (Fratelli d’Italia) 

Sono alla mia prima esperienza e l’entusiasmo c’è, anche 

l’emozione. Diciamo che avete già detto tutto, perché 

insomma siamo venti, una parola a testa ogni pensiero 

racchiude, io ringrazio chi è presente, chi ha riposto in me 

la fiducia e ringrazio anche l’ospitalità che c’è stata. Ho 

sentito parlare partiti politici, (malfunzionamento del 

microfono) … i partiti politici ci hanno permesso di essere 

qui ma .. strada per giungere al… 

I partiti politici, opposizione, maggioranza e quant’altro, 

è solo una terminologia che spero venga usata soltanto per 

distinguere quello.., ma una volta qui io penso e spero che 

l’euforia del primo giorno rimanga anche fino all’ultimo, 

perché quell’euforia sicuramente può costruire e ci 

permette, è come un bambino, di essere gioiosi e di arrivare 

alla fine del nostro mandato con la stessa gioia, questo 

significa che fino all’ultimo possiamo, e se siamo euforici 

anche alla fine del nostro mandato, vuol dire che abbiamo 

costruito e c’è sicuramente concretezza di quello che 

possiamo fare. Io finisco qui il mio intervento perché siamo 

in tanti, ringrazio tutti voi, ringrazio il presidente e 
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ringrazio i compagni di squadra, perché alla fine, al di là 

dell’opposizione o della maggioranza, dobbiamo essere una 

grande squadra, fare spogliatoio, entrare in campo e fare 

gol. Grazie. 

 

Presidente 

Grazie consigliera Ambruosi. Colgo l’occasione per salutare 

il mio predecessore l’avvocato Andrea Dammacco, che ha 

voluto condividere con noi questa giornata. Ci sono altri 

interventi? Consigliere Lisco. 

 

Consigliere Lisco (Bari bene comune) 

Vediamo se sono fortunato, sì, il microfono funziona, non 

capita proprio a tutti e sempre, quindi questa volta è 

andata bene. Scusate le spalle, non so come fare qui, 

facciamo in questo modo: do le spalle ai miei colleghi che 

mi conoscono. 

Ringrazio tutto il pubblico che ha lasciato le proprie 

faccende per stare qui con noi, pensavano di venirci a fare 

gli auguri e invece noi stiamo propinando il filmino di 

nozze, una cosa noiosa il filmino delle nozze, che tutti 

devono far vedere per forza e tutti devono dire “meno male 

che c’è”. Colgo l’occasione, un intervento piccolo polemico, 

rifacendomi alla scritta “Municipio 2”, ricordo a tutti noi 

che ci sono ancora le indicazioni della sesta circoscrizione 
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in giro e che la gente va a Mungivacca per trovare una 

circoscrizione che non esiste in un luogo che non esiste, e 

che chi vuole il municipio 2 invece trova le scritte “terza 

circoscrizione”. Bene, non possiamo continuare così, volevo 

dirlo in sua assenza ed è capitato – non è fatto apposta – 

che lo dica in sua presenza. Io devo anche ringraziare il 

presidente del municipio uscente, perché ha avviato un 

discorso nuovo che è quello del municipio, che non è stata 

mica una cosa facile unire due circoscrizioni, la terza e la 

sesta, modi completamente diversi nel modo di lavorare, nel 

modo di pensare, e anche seppur quartieri limitrofi, 

Carrassi-San Pasquale, Poggiofranco-Picone, avevano delle 

esigenze diverse. Cinque anni fa – perché io sono uscente e 

grazie a voi sono stato riconfermato – il tutto è diventato 

municipio 2, ma sulla carta si può fare tutto, però poi 

quando ci si incontra, quando ci si guarda negli occhi, 

probabilmente si scopre che tanto facile non è. Però la 

strada del decentramento è stata avviata, adesso non abbiamo 

più scuse perché entro questi cinque anni il decentramento 

venga attuato, non abbiamo più scuse, sapevamo nei cinque 

anno precedenti che dovevamo lavorare per mettere in 

cantiere l’idea di un decentramento pensato, abbiamo 

lavorato, abbiamo fatto tutto quello che potevamo fare, 

abbiamo commesso degli errori ma abbiamo fatto anche tante 

cose belle, ma adesso come obiettivo – lo ha detto anche il 
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consigliere Rella nel suo intervento -  dobbiamo 

necessariamente raggiungere il decentramento, non avremmo 

più scuse, “non avremmo più scuse”, e noi dobbiamo fare di 

tutto perché questo avvenga.  

Non dobbiamo dimenticare le periferie, guardate lavorare su 

chi sta bene è facile, diventa difficile camminare, andare 

in giro e scoprire le povertà, anche in una città 

metropolitana come Bari, nei quartieri di una città 

metropolitana come Bari che ancora purtroppo vive la 

povertà, la povertà di sentimenti, la povertà economica, la 

povertà di rapporti. E poi un altro incompiuto, 

probabilmente per Carrassi sì, per Poggiofranco non so 

quanto, è il fattore nettezza urbana. Noi dobbiamo 

assicurare ai cittadini una città pulita e dobbiamo fare in 

modo che i cittadini sappiano che quella città non va 

sporcata, è un lavoro che bisogna fare a braccetto con le 

istituzioni del Comune, con noi e con i cittadini, entrando 

nelle scuole, parlando ai bambini, dando ai bambini lezione 

di come si tiene la città pulita, affinchè dicano ai 

genitori “non è orario per buttare la spazzatura papà”, “per 

cortesia raccogliamo la deiezione canina del cane?”, “per 

favore puoi andare in giro con la bottiglietta d’acqua 

perché il cane ha fatto la pipì e fra un po’ lì si appoggerà 

qualcuno che si dovrà portare a casa la pipì del nostro 

cane?”, dobbiamo fare un lavoro tutti insieme, municipio 
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politico ma anche cittadini, perché il municipio 2 cambi, 

cambi in meglio,  chi sta bene stia meglio, ma chi sta male 

cominci a stare meglio. Grazie. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Lisco. Tengo solo a puntualizzare in 

ordine alla segnaletica stradale che io ho già avuto due-tre 

incontri con l’ing. Laricchia sul punto, prima delle vacanze 

mi ha assicurato che stanno già provvedendo a realizzare la 

nuova cartellonistica del municipio 2 e a eliminare quella 

precedente della circoscrizione n. 6, adesso vedremo, quella 

n. 3 sarà sostituita dal municipio n. 2, quella di 

Mungivacca invece dovrebbe essere eliminata. Le 

rassicurazioni ci sono state, gli incontri pure, gli scontri 

non sono mancati, adesso vediamo in questo mese di settembre 

se alle parole seguiranno i fatti. Ci sono altri interventi? 

Consigliere Ruggero. 

 

Consigliere Ruggero (Forza Italia) 

Buonasera a tutti, Pierpaolo Ruggero, Forza Italia. io 

saluto il direttore, la signora Oreste, il nostro neo 

presidente, tutto il Consiglio, consiglieri vecchi e nuovi. 

Mi fa piacere salutare  Andrea Dammacco che è stato il mio 

presidente nei cinque anni scorsi, e sono contento che sia 

venuto a controllare che il suo lavoro continui nel migliore 
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dei modi, perché credo che questo sia l’intento e lo 

ringrazio.  

Anche io dopo molti anni continuo ad essere emozionato in 

queste circostante perché sento il peso della responsabilità 

che i cittadini continuano a riporre su di noi, e quindi 

invito tutti, maggioranza, opposizione, brutte parole, noi 

siamo i consiglieri di prossimità, se tutto questo pubblico, 

forse è merito del neo presidente ma voglio dire comunque 

tanto pubblico io non lo avevo visto nel municipio 2 e sono 

contento perché vuol dire che quella prossimità incomincia a 

sentirci. Forse in quel passaggio traumatico dalle 

circoscrizioni ai municipi ci si era dimenticati di questo 

livello politico, che poi è il più vicino ai cittadini, noi 

non siamo qui per fare la politica di maggioranza, di 

opposizione, siamo qui per dare il nostro servizio ai 

cittadini, per ascoltarli e per cercare di risolvere i loro 

problemi, perché vedete tutto bello, come ha detto il 

presidente, passiamo dalle parole ai fatti, incominciamo ad 

avere le scritte, incominciamo dopo cinque anni è un po’ 

tardi, però va bene, non è questo, facciamo seguire i fatti, 

diamoci tutti quanti un time per raggiungere obiettivi e 

dare al popolo del municipio 2, ai cittadini del municipio 2 

tutti quei servizi che piano piano sono stati in realtà 

invece tolti, io ne ho fatto in campagna elettorale una 

battaglia personale ma credo che il presidente la 
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condividerà e anzi lo invito a farlo, se non lo sta già 

facendo, cioè noi abbiamo centomila abitanti e non abbiamo 

neanche una guardia medica, ed è stato soppresso anche 

l’unico ambulatorio polifunzionale che avevamo in via 

Federico Vecchio. Allora se la nostra voce, se il nostro 

compito è quello di farci sentire da chi ha più potere, da 

chi è più importante di noi, da chi è più forte per 

risolvere i problemi, facciamo sentire almeno la nostra 

voce, portiamo le nostre istanze, risolviamo. Il consigliere 

Lisco mi emoziona sempre perché poi è bravo, è più bravo lui 

a fare l’opposizione di tutta l’opposizione messa insieme, 

quindi è stato bravissimo, lo apprezzo molto, però facciamo, 

“facciamo” tutti insieme degli sforzi per restituire quei 

piccoli gesti che raccontava, della carta per terra, cioè 

facciamo diventare questa città bella, che è già bella, più 

educata, più civile, con piccoli gesti si può fare tanto, 

noi poi siamo adesso venti guerrieri pronti – guerrieri nel 

senso buono evidentemente non bellico e belligerante della 

parola – ma pronti a restituire un volto migliore a questa 

città, insieme a noi ci sono i consiglieri comunali che oggi 

sono qui e ci omaggiano della loro supervisione, quindi vi 

invito anche a portare le nostre istanze appunto al Sindaco 

Antonio Decaro, che è il mio Sindaco, come Gianlucio 

Smaldone è il mio presidente vi voglio ricordare, 

evidentemente ci siamo confrontati in una campagna 
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elettorale leale e sui temi io dico evidentemente questo è 

il risultato delle urne però adesso tutti insieme cerchiamo 

di raggiungere quegli obiettivi che poi sono il benessere 

dei nostri cittadini del municipio 2. Questo io ritengo che 

sia il compito essenziale, sono contento di aver ritrovato 

consiglieri che hanno fatto già parte del municipio 2, con i 

quali abbiamo appunto, oltre il prof. Lisco, ma anche Davide 

Dipantaleo, Nicola Damiani, Giuseppe Rella, Gino Schirone, 

Matteo Colapietro, Giovanna Salemmi, Gianni Putignano, 

ragazzi io vi dico impegniamoci, non stiamo a parlare di 

regolamenti, il decentramento amministrativo, che 

sicuramente ci deve essere trasferito in maniera più 

efficace, presidente, perché noi ci dobbiamo occupare 

essenzialmente di lavori pubblici e welfare, diciamo che non 

è stato semplice ma siamo ancora molto indietro. Però al di 

là di tutto questo facciamo sentire la voce almeno su quegli 

ambiti, su quei settori dove possiamo incidere, quindi 

l’igiene urbana, sulla sanità, che non è nostro compito 

evidentemente, però voglio dire facciamo sentire la voce, 

reclamiamo quello che poi dobbiamo restituire ai cittadini, 

perché oggi andare per una guardia medica a Japigia da 

Poggiofranco mi sembra incredibile, come anche per andare a 

fare una piccola visita medica andare alla Stazione 

piuttosto che a Carrassi, comprendete che noi siamo anche un 

municipio di centomila abitanti, con una certa età, diciamo 
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che siamo fra virgolette un municipio anziano, quindi 

abbiamo un’età media un po’ più alta degli altri quattro 

municipi, allora dobbiamo cercare di stare sempre più vicini 

ai cittadini. Io ritengo e sono certo che ci riusciremo con 

l’impegno reciproco, e per questo porgo un “buon lavoro” a 

tutti. Grazie.  

 

Presidente 

Grazie consigliere Ruggero. La prego soltanto, visto che in 

apertura di intervento ha specificato il gruppo Forza 

Italia, di voler chiarire a microfono la sua adesione al 

gruppo di Forza Italia, perché se no dovrebbe essere scritto 

d’ufficio nel gruppo misto.  

 

Consigliere Ruggero (Forza Italia) 

Sì, presidente, giusto, ce lo eravamo detto, in effetti 

evidentemente io aderisco al gruppo di Forza Italia di cui 

poi sarò il capogruppo. Grazie. 

 

Presidente 

Grazie ancora consigliere Ruggero. Ci sono altri interventi? 

Consigliere Moncada. 

 

 

 



Municipio 2 Picone-Poggiofranco-Carrassi-San Pasquale-Mungivacca   seduta consiliare 02 settembre 2019 

 

 
 
 
Emme Effe Engineering srl - Bari   Pagina 30 

Consigliere Moncada (Movimento 5 Stelle) 

Buonasera a tutti, buonasera al Consiglio, buonasera 

presidente, buonasera ai cittadini che sono convenuti oggi.   

Come avete sentito prima dal consigliere Bondanese io sono 

ingegnere. Sinceramente io ho una anomalia in questo 

Consiglio, io non mi sono iscritto a Scienze politiche, io 

non mi sono iscritto a Giurisprudenza, non ho frequentato 

una scuola di partito, non avevo forse manco intenzione 

minimamente di fare politica, ero appassionato di politica 

quello sì, l’ho sempre seguita e mi sono sentito sempre 

preso in giro dalla vecchia politica. Quindi devo dire che, 

oltre ad essere la mia presenza qui un’anomalia, è 

un’anomalia anche, diciamo, per quello che ho sentito oggi è 

un’anomalia anche questo municipio, perché questo municipio 

come abbiamo sentito necessita di un decentramento 

amministrativo, le sue funzioni sono state messe in pratica, 

il suo potere che doveva essere scritto nello Statuto, 

doveva essere messo in pratica per lo Statuto, è venuto meno 

e viene meno la sua funzione, e venendo meno la sua funzione 

viene meno anche il senso stesso della sua esistenza, e 

anche i costi ad esso collegati perché se.., oggi 

approfittiamo che c’è l'assessore al bilancio qui per 

domandare giustamente i finanziamenti necessari affinchè 

tutte le funzioni del municipio possano essere portate 

avanti. Quindi inoltre, oltre a questo, ne approfitto, in 
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alternativa questa cosa che io ho vissuto, l’ho vissuta 

anche in campagna elettorale, io devo dire la verità anche 

quando c’è stato il referendum per la riforma costituzionale 

di Renzi, c’era l’abolizione del Cnel, giustamente un ente 

inutile, lo possiamo chiudere, allora dato che lo Statuto e 

la legge nazionale prevede, Statuto comunale e legge 

nazionale prevedono che le funzioni attribuite debbano 

essere messe in pratica, mi aspetto che, dato che non è 

stato fatto del tutto, come abbiamo sentito, negli ultimi 

cinque anni, ciò venga fatto da questa amministrazione 

comunale.  

Anomalia anche il Consiglio che si riunisce adesso dopo tre 

mesi, per le problematiche che ci sono state di conteggi, ci 

sono state delle indagini per voti di scambio e quant’altro, 

questa storia, quindi è un’anomalia anche questo. Io ho 

sentito il Consiglio comunale, ho sentito il nostro Sindaco 

Antonio Decaro dire che lui sarà il Sindaco di tutti, 

Sindaco di tutti perché ha preso il 66%, Sindaco di tutti 

perché è al secondo mandato e ha detto che intende 

rappresentare tutta la cittadinanza, ha fatto un bel 

discorso, un discorso commovente, quindi mi aspetto che 

anche il nostro presidente che ha preso questa percentuale 

sia il presidente di tutti, devo dire che lo ringrazio come 

presidente si è dimostrato disponibile. Inoltre domando che, 

dato che noi facciamo riferimento a tutta la cittadinanza, 
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domando che quindi l’operato sia amministrativo, e quindi 

l’operato anche nelle commissioni, sia riferito a tutta la 

cittadinanza, quindi domando che ci sia una partecipazione 

maggiore di tutti i cittadini, partecipazione che a livello 

comunale è stata portata avanti soprattutto per quanto 

riguarda le associazioni, anche con questa nuova iniziativa 

delle reti civiche urbane, che deve però secondo me, io 

approvo la partecipazione, sono a favore della 

partecipazione dei cittadini però deve essere 

istituzionalizzata, cioè nel senso che comunque il luogo per 

cui nasce il municipio e la sua funzione è anche quello 

della partecipazione dei cittadini, delle associazioni, 

quindi queste associazioni devono sicuramente fare 

riferimento e fare parte della nostra vita politica e 

amministrativa, quindi anche molto spesso penso che debbano 

essere  invitate nelle commissioni, penso che debbano avere 

voce in capitolo e partecipare attivamente all’attività. 

Perché se no in alternativa sarebbe ulteriormente esautorato 

il municipio nelle sue funzioni, se non facesse quello che è 

previsto nello Statuto. E quindi mi aspetto che ci siano 

anche i bandi, siano scritti in largo anticipo, ci sia 

un’ampia partecipazione di tutte le associazioni, i bandi 

siano scritti in maniera tale che la più larga fascia di 

popolazione possa parteciparvi e accedervi. 
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Io concludo il mio intervento augurando a tutti un buon 

lavoro, ho apprezzato l’esponente del Pd che ha detto a 

favore del decentramento amministrativo, quindi spero che se 

il Pd stesso che è il partito primario del nostro Sindaco si 

è espresso in tale decisione, tutti quanti si combatta e si 

lavori in quel senso. Noi saremo opposizione, saremo 

opposizione che svolgerà nel Consiglio le funzioni di 

controllo delle attività consiliari e porteremo avanti anche 

le nostre iniziative che spero che siano condivise anche 

dalla maggioranza, quantunque la maggioranza porti avanti 

iniziative che noi potremmo tranquillamente condividere sui 

punti programmatici. Saluto tutti quanti e un ringraziamento 

a tutti, e un buon lavoro. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Moncada. Solo una precisazione: io non 

ritengo che questo municipio sia un’anomalia, come che 

nessun municipio sia un’anomalia, forse è il termine 

anomalia che non è preciso nel senso che è vero che nei 

precedenti cinque anni ci sono stati dei problemi nel dare 

piena attuazione al decentramento, però è anche vero che 

l’operazione di riunione delle circoscrizioni in un unico 

municipio ha comportato tutta una serie di problematiche che 

inevitabilmente hanno comportato un rallentamento notevole 

nel dare attuazione a quello che è il decentramento così 
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come previsto nel regolamento. Si è partiti dal Welfare e 

oggi possiamo dire che almeno nella materia del welfare, che 

è una materia estremamente importante e delicata, il 

decentramento ha già avuto quasi del tutto piena attuazione, 

noi ce ne occupiamo, è una materia di competenza dei 

municipi, il lavoro viene svolto egregiamente dagli 

operatori che sono qui con noi. Chiaramente per tutto il 

resto c’è anche un problema strettamente legato alla carenza 

di personale, perché noi qui purtroppo soffriamo una carenza 

di organico pazzesca, incredibile, che non credo possa 

essere confrontata a quella che si trova in nessun altro 

ente, neppure nel Comune di Bari, pur essendo noi uno dei 

municipi con il maggior numero di abitanti dopo il primo 

abbiamo il minor numero di funzionari amministrativi, e 

questo chiaramente si ripercuote sull’attività che deve 

essere svolta. Sarà mio compito, io oggi non volevo parlare 

di queste cose perché saranno oggetto poi delle linee 

programmatiche, però visto che ne state parlando tutti 

quanti ovviamente è un impegno che io ho già iniziato, del 

quale ho già iniziato a farmi carico quello di richiedere 

innanzitutto personale, personale, personale, perché solo 

con il personale poi potremo effettivamente svolgere le 

funzioni alle quali dovremmo assolvere. Piano piano faremo 

tutto, o almeno ci proveremo. Grazie. Ci sono altri 

interventi? Consigliere Putignano. 
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Consigliere Putignano (Decaro Sindaco) 

Buonasera a tutti. Prima di tutto volevo salutare il 

pubblico presente, i cittadini, il presidente augurandogli 

buon lavoro. Un saluto a tutti i consiglieri che sono stati 

riconfermati e un grosso augurio invece a coloro che sono 

stati eletti per la prima volta. Volevo semplicemente fare 

un saluto però ho visto che questo Consiglio già dalla prima 

seduta risulta essere diciamo … (malfunzionamento del 

microfono) .. essere funzionanti in maniera alternata, mi 

sente lei che è in cuffia? Mi sente? Sì, okay. 

Per cui oltre al saluto ho visto che chi mi ha preceduto ha 

già avuto modo di entrare in tematiche molto attuali e vive 

che ci condurranno alla normale vita politica e alle 

quotidianità che vedranno impegnati i consiglieri e nel 

confronto con le problematiche presenti sul territorio, e 

con le iniziative che ci verranno proposte dai cittadini 

stessi. Bene, evidentemente ci sarà da lavorare, dodici 

ventesimi di questo Consiglio ha già un’esperienza alle 

spalle ma vedo anche dagli interventi che ci sono stati che 

anche coloro che sono stati eletti per la prima volta hanno 

sicuramente che dire e ad apportare la loro professionalità 

e il loro contributo.  
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Quindi a tutti un augurio, saluto anche il direttore e la 

signora Oreste, che rivedo con piacere. Devo ringraziare 

Riccardo Losito per le parole nei miei confronti, che rivedo 

anche io con altrettanto piacere, saluto tutti e auguro a 

tutti un buon lavoro, grazie.  

 

Presidente 

Grazie consigliere Putignano. Consigliere Damiani. 

 

Consigliere Damiani (Partito Democratico) 

Grazie presidente, anche da parte mia l’augurio e il saluto, 

buon lavoro a lei, presidente, e a tutti i consiglieri, i 

vecchi compagni di strada e quelli nuovi, vorrei dire ai 

nuovi consiglieri che in realtà anche per coloro che ormai 

da tempo svolgono questa attività politica c’è sempre il 

tempo per essere emozionati, effettivamente anche io lo 

sono. Non voglio entrare troppo nel tecnico e nello 

specifico in questo intervento d’inizio, in questo incipit, 

in questo bel corso politico-amministrativo, vorrei soltanto 

sottolineare il fatto che effettivamente una sala così 

gremita non si era mai vista, non si era mai vista una sala 

così gremita e credo che dia a tutti noi consiglieri 

rappresentanti una lezione. Il principio di sussidiarietà, 

quel principio costituzionale di cui io sono innamorato, è 

ancora vivo. I ruoli dei municipi, il ruolo del municipio 2 
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incarna questo principio, noi lo sappiamo, ahinoi abbiamo 

studiato Giurisprudenza però non vale soltanto per i 

laureati in Giurisprudenza, vale per tutti i cittadini. 

Questo significa che la nostra azione, l’azione relativa 

alle funzioni, quelle proprie, quelle decentrate e quelle 

delegate che il regolamento sul decentramento amministrativo 

ci attribuisce, che sono un po’ la nostra carta 

costituzionale, non possono essere realizzate se non tramite 

l’attività di partecipazione che ritengo questa sala 

testimoni. Il welfare d’accesso, il welfare per i minori non 

sarebbe stato lo stesso cinque anni addietro, e il 

presidente Dammacco – si è allontanato un attimo – lo sa e 

lo ringrazio ancora oggi per questo, se non ci fosse stata 

una consulta delle scuole che avesse condiviso con noi, con 

le nostre commissioni, con il nostro lavoro di commissione, 

i fini, gli obiettivi da realizzare. Lo stesso vale per 

l’attività sportiva, l’attività dello sport, e in questo 

dobbiamo essere celeri a riavviare il processo, il percorso 

che ci ha visti costituire nei passati cinque anni una 

consulta dello sport per far sì appunto che quelle finalità, 

quelle funzioni e quegli obiettivi fossero condivisi e ci 

fossero suggeriti i fini e le finalità. 

Il municipio rimane ancora un luogo, l’istituzione più 

vicina, più prossima, è una cultura politica, non è un’idea 

astratta, ce lo dice la Costituzione, ce lo dice il nostro 
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regolamento sul decentramento amministrativo, e quindi 

l’invito a questa sala gremita è a far sì che questa lezione 

di oggi valga per tutti i prossimi cinque anni. Noi ci 

impegniamo a far sì che quegli strumenti amministrativi, 

politico-amministrativi che abbiamo già avviato, le consulte 

che abbiamo già avviato, il bilancio, l’assemblea del 

bilancio partecipato siano ancora più vivi, ancora più 

incisivi. Il capitale umano che esiste nel nostro territorio 

e che abbiamo incontrato durante questa campagna elettorale 

ci darà ulteriore condivisione e suggerimento, perché 

altrimenti ahinoi se ci guardiamo attorno tra problemi di 

organico e risorse che ovviamente vanno rimodulate, 

ricostituite, forse non ce la faremmo da soli,  questo è il 

modo per far sì che il municipio, il territorio del 

municipio diventi il luogo in cui non ci sono soltanto dei 

residenti ma dei cittadini attivi, che si sentono attivi 

rispetto alla condivisione, alla partecipazione dell’azione 

politico-amministrativa anche del municipio 2. Grazie.  

 

Presidente 

Grazie consigliere Damiani. Consigliere Schirone. 

 

Consigliere Schirone (Forza Italia) 

Buonasera a tutti, innanzitutto voglio ringraziare tutti i 

presenti, oggi è una giornata particolare in quanto ci vede 



Municipio 2 Picone-Poggiofranco-Carrassi-San Pasquale-Mungivacca   seduta consiliare 02 settembre 2019 

 

 
 
 
Emme Effe Engineering srl - Bari   Pagina 39 

tutti quanti rieletti in parte, i vecchi, e faccio un 

augurio anche ai colleghi nuovi che sono stati eletti per la 

prima volta. Presidente io volevo da parte sua, innanzitutto 

complimentarmi anche con lei per l’ottimo risultato, volevo 

anche ribadire al consigliere Losito, sicuramente sì Antonio 

Decaro ha fatto un ottimo risultato, in virtù anche del 

fatto che il nostro candidato onestamente di campagna 

elettorale ne ha fatta ben poca, ciò non vuol essere una 

polemica ma se anche noi avessimo avuto sicuramente un 

candidato all’altezza probabilmente la cosa ce la saremmo 

giocata un po’ diversamente. Al di là di tante buone 

intenzioni voglio ricordare al presidente, chiedo 

cortesemente che dal momento che c’è anche il pubblico, che 

prenda assolutamente un impegno, presidente, io lo dico 

francamente, negli ultimi due mesi ho dovuto veramente 

assistere ad una situazione di transumanza del nostro 

municipio, di tante persone anziane che sono state costrette 

ovviamente a recarsi in pieno centro per una semplice 

prenotazione. Qui parliamo di 10 mila, 15 mila persone, 

perché qualcuno la mattina si è alzato e ha deciso di 

chiudere i servizi. Volevo ricordare a tutti i consiglieri 

municipali che esattamente in questo momento io ho girato un 

link sul nostro municipio dove potete notare che la guardia 

medica è presente in tutti i municipi, la cosa strana è che 

la guardia medica è presente anche in più municipi con due o 
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tre postazioni, a differenza della nostra che addirittura ne 

avevamo due e ce le hanno tolte tutte e due. Allora 

presidente, al di là delle belle parole e quant’altro, la 

gente chiede servizi al territorio, quindi la cosa che 

sicuramente noi dovremmo fare dal momento che la gente ci 

paga per questo, cioè per dare servizi al territorio, è una 

maggiore attenzione al territorio, quantomeno di 

ripristinare la guardia medica, che è una richiesta 

estremamente importante soprattutto per le persone anziane 

che hanno difficoltà di poter raggiungere Carbonara la sera, 

maggiormente quando non si sentono bene, così evitano anche 

di andare ad ingolfare il Policlinico, che se legge è di 

tutti i giorni che ci sono comunicati che partono dal 

Policlinico per aggressioni ai medici e quant’altro, dovuti 

proprio al fatto che purtroppo si tagliano servizi 

importanti al territorio. Questo è quello che richiedo e 

chiedo un impegno solenne davanti a tutti i cittadini. 

Ringrazio cortesemente per avermi ascoltato, auguri a tutti 

quanti e auguri a tutti voi. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Schirone, questa è una questione che 

esula un po’ dalle competenze del municipio, le posso 

anticipare che, come lei ben saprà, è già previsto un nuovo 

poliambulatorio all’interno della Centrale del Latte, 
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ovviamente ci vorrà un po’ di tempo perché i lavori devono 

ancora iniziare, sono stati presentati qualche mese fa, io 

ero presente, comunque colgo il suo invito e anche quello 

formulato, analogo, dal consigliere Ruggero, perché noi ci 

faremo comunque portavoce di queste esigenze presso gli 

uffici competenti. Ci sono altri interventi? Consigliera 

Fiorentini. 

 

Consigliera Fiorentini (Pd) 

Buonasera, grazie per essere qui. Anche per me è la prima 

esperienza e sono contenta di essere qui con voi e di 

vedervi così numerosi perché ritengo che la politica non 

debba essere un qualcosa di delegato a chi è sopra di noi ma 

ciascuno di noi può fare politica e può attivarsi per 

rendere migliore la nostra città, con tutte le modalità 

possibili. Dunque io mi auguro questo: che in questi cinque 

anni di lavoro più che il bisogno di ciascun gruppo di 

riconoscimento ci sia la voglia di ciascun gruppo e di 

ciascuno di noi di avere occhi grandi per guardare i bisogni 

della popolazione, di tutto il nostro territorio, e che ci 

siano braccia grandi per darci da fare insieme e lavorare. 

Al di là di quelli che possono essere i formalismi, che 

possono creare problematiche, ostruzionismo e quant’altro, 

la mia voglia è quella di lavorare e di essere al servizio 

di tutti, quindi rimango al servizio di chi ne ha bisogno.  
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Presidente 

Grazie consigliera. Ci sono altri interventi? Consigliere 

Dipantaleo. 

 

Consigliere Dipantaleo (Pd) 

Io sono stato eletto la prima volta nel 2004, quindi ho alle 

spalle ben quattro legislature, questa è la quarta 

legislatura, ero pieno di capelli, ora li ho persi un po’, 

quelli che sono rimasti sono diventati bianchi, quello che 

voglio dire ai consiglieri eletti, i neo eletti, voglio dire 

che noi facciamo parte tutti e venti di una stessa squadra, 

non esiste il solista oppure quello che vuole andare in 

porta da solo, dobbiamo passarci la palla, devono giocare 

tutti per ottenere lo stesso risultato. Quindi il consiglio 

che voglio dare è di non stancarsi, di essere caparbi su 

ogni cosa, perché di fronte a noi avremo sempre delle 

difficoltà, ora con gli uffici, ora con l'assessore, ora con 

un consigliere particolare di riferimento, delegato, noi non 

ci dobbiamo stancare, non ci dobbiamo abbattere, dobbiamo 

andare dritto verso la porta, puntare la porta e segnare, 

questo vogliono i cittadini, non il partito.  
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Quindi, detto questo, faccio un in bocca al lupo a tutti i 

consiglieri e saluto tutto il pubblico intervenuto questa 

sera. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Dipantaleo. Consigliere Traversa. 

 

Consigliere Traversa (Pd) 

Buonasera a tutti, innanzitutto voglio ringraziare tutti voi 

che oggi pomeriggio avete dedicato un po’ del vostro tempo 

per assistere alla nostra proclamazione. Dare un benvenuto 

ai nuovi consiglieri e un ben ritrovati ai vecchi 

consiglieri, con l’auspicio che si possa lavorare di comune 

accordo per la realizzazione di progetti che verremo 

chiamati ad approvare, perché nella passata legislatura 

vedere la soddisfazione delle persone che hanno preso parte, 

nel caso della commissione di cui facevo parte, welfare e 

servizi sociali, a quei progetti, quindi che ci 

ringraziavano, la soddisfazione era la soddisfazione di 

poter vedere il prodotto realizzato al meglio. 

Faccio un in bocca al lupo al presidente per la nuova 

legislatura, saluto il direttore e la preziosissima 

dottoressa Oreste, e buon lavoro a tutti, per tutto il 

Consiglio per i prossimi cinque anni. 
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Presidente 

Grazie consigliere Traversa. Altri interventi? Non ci sono 

altri interventi, quindi alle ore 17.20, non essendovi altro 

sul quale deliberare, dichiaro chiusa la seduta.  
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Presidente 

Passiamo al successivo punto all'ordine del giorno, la 

“proposta di deliberazione n. 2019/402/0033 recante in 

oggetto: approvazione del verbale della seduta di Consiglio 

del 02 settembre 2019”. Questa proposta di deliberazione è 

già pubblicata sull’Ode Web, quindi non è necessario 

illustrarla. Ci sono interventi sulla proposta di 

deliberazione? Consigliere Moncada. 

 

Consigliere Moncada 

Buongiorno, .. presidente. Volevo solo fare notare nella 

trascrizione un errore nella prima.., nell’intervento da me 

effettuato nel Consiglio del, non il primo, non il secondo, 

il primo Consiglio, il primo intervento, il primo Consiglio 

che abbiamo tenuto, proprio l’insediamento, dove al posto di 

anomalia sta scritto mania, quindi magari lo farei 

aggiustare.  

 

Presidente 

Grazie consigliere Moncada, abbiamo registrato questa sua 

puntualizzazione, ovviamente gli uffici adesso provvederanno 

a procedere con questa correzione. Quindi, in assenza di 

ulteriori interventi, pongo in votazione la proposta di 

deliberazione sempre per alzata di mano, alzino la mano i 

consiglieri favorevoli. Lisco, Putignano, Abbatescianni, 

Colella, Salemmi, Santeramo, Losito, Fiorentini, Traversa, 

Damiani, Rella, Smaldone, Colapietro, Scannicchio, Ambruosi, 

all'unanimità, Bondanese, Moncada e Ruggiero. 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Giovanni Lucio Smaldone 

 IL DIRIGENTE 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

18/11/2019 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 18/11/2019 

 Il Segretario verbalizzante 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 18/11/2019 al 02/12/2019. 

 

          L'incaricato 

 

Bari, 03/12/2019 

 Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 
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  Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 
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